

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.
Mahon. Orfila.
Iviza... Cabot.

Sale todos los dias.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.
En Mallorca, Rs. vn. 8
En Menorca ó Iviza, franco
de porte..... 10
En los demas puntos del rei-
no, id. id..... 12
Cada número suelto..... 4

PALMA.—MIÉRCOLES 3 DE ENERO DE 1855.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Diario de Barcelona.)

ESPOSICION UNIVERSAL DE PARIS EN 1855.

El hecho mas notable que ofreció la esposicion universal de Hyde Park, fué el magnífico edificio que contenia tan inmensos productos, atrevida construcción afiligranada de hierro y de cristal, en la que los robustos árboles del parque vegetaban sin hallarse aprisionadas sus ramas. Después de esta maravilla, la mas sorprendente era el órden admirable que sin ninguna ostentacion de fuerza que lo impusiera reinaba en aquel vasto recinto.

En la próxima primavera, lo que habrá de mas sorprendente en el palacio industrial de París, será la reunion de productos de tantos pueblos, preparada y hecha en medio de los accidentes azarosos de una guerra, en la que están empeñadas las tres principales naciones de Europa, guerra que de un instante á otro puede envolver á todas las demas potencias.

Si en 1851 se reveló al mundo el poder que para improvisar fenómenos le proporciona á la Inglaterra su fuerza productora y el elemento creado allí por hábitos inveterados de libertad y de respeto á la ley, en 1855 aparecerá manifiesto que el desarrollo de la riqueza pública es la primera de las necesidades de nuestra época para sosten del crédito general, para la conservación del mecanismo que mueve toda nuestra sociedad.

La marcha de los sucesos ha desmentido á primera vista las consoladoras deducciones que para la consecucion de este beneficio se sacaron del gran certámen de 1851, que fué considerado como un preservativo eficaz para asegurar la futura paz de los pueblos.

Esta esperanza abrigaban las palabras que salieron de boca del príncipe Alberto en el momento de inaugurarse el palacio de cristal, las que contestó la reina Victoria,

la sentida plegaria del arzobispo de Cantorbery y los numerosos comentarios que la sublimidad del hecho sugirió á los primeros escritores de todos los paises.

«Nuestra ferviente súplica á la Divina Providencia, dijo entonces el esposo de la reina Victoria en nombre del comité Real, es que esta empresa fortalezca los lazos de paz y amistad entre todas las naciones de la tierra.»

«Me uno con vosotros cordialmente, contestaba la graciosa soberana de la Gran Bretaña, en la súplica al Todopoderoso, para que, con su bendicion divina, esta empresa pueda conducir al bienestar de mi pueblo y al comun interes de la raza humana, fomentando las artes pacíficas é industriales, estrechando los lazos de union entre los pueblos de la tierra y promoviendo una amistosa y honorífica competencia en el ejercicio útil de aquellas facultades que una bienhechora providencia ha concedido para la prosperidad y dicha de la humanidad.»

Las escenas del Báltico, y mas que ellas las del mar Negro, y las encarnizadas luchas del Kersoneso, desmienten por desgracia la exactitud material de aquellos augurios.

Con todo, si bien se considera hay en lo que acaece, en la misma escepcion, una confirmacion de la regla general.

La potencia que ha empeñado la guerra y la sostiene de un lado sola y con vigor, es la que menos relaciones tiene con la vida propia de las naciones modernas. Aquella potencia es, como dice Mr. de Custine, un campamento tártaro en medio de la Europa, la cultura de esta parte del mundo sin ninguna de las condiciones de su civilización.

Las notas y contra-notas alemanas, los protocolos abiertos y cerrados, la indecision austriaca y el casuismo político prusiano no tienen otro origen que esta necesidad imperiosa de la conservación de la paz, arraigada cada dia mas profundamente en la opinión y en la conveniencia general.

Ningun otro origen tiene la uniformidad de miras que ha habido así en la Francia,

que hace los preparativos para recibir á los numerosos huéspedes á quienes ha invitado, como la solicitud que estos han mostrado para corresponder á la galante invitacion.

La Inglaterra ha hecho funcionar sus meetings y la energía de sus corporaciones gremiadas, el gobierno austriaco tiene ya señalados abundantes fondos para el presupuesto de gastos de sus artistas y comisionados, la Grecia y la Turquía olvidan sus quebrantos para prepararse convenientemente, la Union americana y la Dinamarca tienen ya nombrados sus miembros del gran jurado, y la Prusia, la que en su vacilacion es una fiel imágen de la péndola en movimiento, se apresura á fijar de antemano su posicion de un modo inequívoco. A 1412 ascienden los industriales de esta nacion inscritos, doble número casi del que hubo en la esposicion de Londres. Para la esposicion de bellas artes hay tambien 98 inscripciones de artistas prusianos.

La Baviera y la Toscana han celebrado esposiciones previas en sus respectivas capitales, lo que les proporcionará comparecer puntualmente en el dia y hora prefijados con huestes aguerridas de antemano.

La India de Oriente se ha preparado tambien con empeño, puesto que con fecha de 18 noviembre dicen de Calcuta que iban á ponerse allí de manifiesto por algunos dias antes de su salida para París los magníficos productos que se destinan para esponerse en esta capital.

Así es que sin que podamos fijar la suerte que le está reservada al Czar en las contingencias de la guerra á la abertura de la nueva campaña, puesto que se le encuentra débil cuando se le juzga fuerte y fuerte cuando se le cree débil—testigos Silistria y los sucesos despues de la batalla de Alma—bien podemos asegurar que en la primavera del año 55 va á sufrir una derrota moral que obrará poderosamente en el dominio de la opinion pública europea. El aislamiento en que va á encontrarse equivaldrá á una declaracion formal de todas las naciones allí reunidas en pacífica alianza contra los ambiciosos sueños de

conquista que en mal hora han turbado el reposo público. Podrán los gobiernos vacilar aun en el objeto de sus afecciones, pero los pueblos habrán ratificado de un modo inapelable la union comenzada á formular en 1851 en las márgenes del Tamesis.

Vése por lo que llevamos dicho que los acontecimientos que se han ido desarrollando en estos últimos meses, léjos de hacer fracasar la esposicion como hubiera sucedido en cualquiera otra época de la historia, ni aun de retardarla un solo dia, le ha dado mayor significacion de la que tenia al tiempo de ser anunciada.

El porvenir de regeneracion á que aspira la España, y los recuerdos gloriosos de lo pasado, le señalan la conducta que debe observar. Ambos le dictan su agrupamiento al rededor de la civilizacion occidental simbolizada en la fraternal union de tantos pueblos.

Tradicional puede llamarse el interes que nuestra nacion tiene en la cuestion que se debate con tenacidad inaudita, y cuyo estudio nos lleva, aun que debamos hacerlo de paso, á enaltecer los buenos tiempos de Cataluña, en Grecia y en el Bósforo, los dias de renombre del poder naval de España en la batalla de Lepanto. La abertura y libre comunicacion del mar Negro y de allí con los ricos paises de Oriente, que es lo que se disputa en el fondo, traerá para el comercio del Mediterráneo consecuencias incalculables, y sin que debamos tomar una parte activa en la contienda,—que tanto no nos compete,—bien nos sentará con nuestra comparecencia en medio de aquellos pueblos dar nuestro apoyo moral á las potencias que, seal cual fuere el móvil que las ha impulsado; aseguran la independendencia de las naciones marítimas del mediodia de Europa, que en un porvenir mas ó meos lejano se hubiera visto amenazada.

Si de estas consideraciones bajamos á otras que nos atañen especialmente y se refieren á hechos de disciplina interior de España, consumados despues que escribimos los últimos artículos sobre la conveniencia de que la produccion nacional se

FOLLETIN.

Modas.

El siguiente artículo, tomado del Album de Señoritas, será leído con interes por nuestras lindas y elegantes suscriptoras:

«Con una temperatura tan cruda como no se ha conocido hace algunos años, las telas mas adaptables para trajes de señoras son el paño de damas, el terciopelo y la felpa de seda. Al levantarse una dama elegante, deja caer su breve pie en una chinela de piqué atrásado negro, bien entretelada (*ouaté*), y guarnecida de rizados menudos de blonda negra: échase una blusa de felpa de color azul, Luisa, ó avellana: si es azul, forrada y entretelada de raso blanco, y si es avellana, de raso color de guinda: un cuello pequeño, guarnecido de Valenciennes, y unas mangas *alma*, de muselina bordada, completan este distinguido *deshabillé*. No hay que olvidar la cofia bordada, con encajes, por cuyas jaretas se pasa una cinta azul ó rosa.

Si nuestra lectora quiere salir á pie al mediodia, con objeto de compras ó con el de restablecer con el ejercicio la circulacion de la

sangre, que se enardece y adquiere crasitud con la quietud y el calor de la chimenea, le indicaremos un traje sencillo, de abrigo, y muy admitido. Vestido de cachemir negro de falda lisa, y el cuerpo adornado de cinta moaré: cuello de guipure blanco y manga *alma* cerrada: guante de piel, color de gamuza: botita de raso negro con punta de charol forrada de franela, y con suela de goma para los dias lluviosos. Manteleta de hechura de paletó guarnecida de piel de marta: manguito de lo mismo, y alrededor del cuello un echarpe pequeño de cachemir encarnado ó azul, puesto como corbata. Sombrero de terciopelo azul ó avellana con adornos de blondas y flores encarnadas, y su velito de blonda de dibujo espeso que resguarde el rostro.

Si nuestra lectora es una de esas bellezas indolentes, poco aficionada á salir á pie, le indicaremos como traje preferido para ir en carruaje un vestido de listas verdes y negras de raso y moaré antique, con adornos de guipure negra en las aldetas y mangas: cuello y manga blanca cerrada de punto de Bruselas, manteleta de terciopelo negro de hechura de visita, forrada de raso blanco y guarnecida de dos órdenes de blonda negra: un echarpe argelino, pequeño, fondo negro, con dibujos de arabescos, verdes, encarnados y oro: manguito de marta cibelina: guante de piel color de paja;

bota de piqué arrasado negro, con remates de charol, y sombrero de raso color de rosa con adornos de blonda y flores de terciopelo granate, y velito de blonda blanca.

Para teatro y baile tomamos acta de los modelos que presenta el lindo figurin.

Salida del baile de felpa de seda blanca con listas verdes, forrada de raso blanco y guarnecida de rizados de cinta verde. El corte de este abrigo es de tálamo, y el mas á propósito para el uso que se le destina, que requiere sencillez, abrigo y la amplitud necesaria para cubrir bien el cuerpo sin arrugar el vestido. Lleva un capuchon de forma redonda, forrado tambien de raso blanco y con los mismos rizados de cinta verde: este accesorio sirve únicamente para complemento del traje, pues rara vez se usa.

Las señoras tienen por lo general una capucha suelta, suficientemente ancha para que no deshaga el peinado y los adornos del prendido: otras, y esto es lo mas elegante, llevan, segun representa el figurin, un charge de blonda negra puesto como mantilla y rodeado al cuello, con las puntas metidas en el abrigo. El vestido, llamado *Estrella del Norte*; es de grós de Tours blanco, con un rico dibujo de color de rosa, imitando al bordado de la China.

La segunda figura de nuestro grabado representa un traje de baile, de tanto gusto co-

mo novedad. El vestido es de grós blanco, con cuerpo y falda de crespon, sobre otra de tul de Lyon; sus adornos consisten en ramos de flores y rizados de tul, enriquecidos por una puntilla de blonda. Esta disposicion de flores podia reemplazarse por otra de copos de cinta de color; por copos entendemos grupos de lacitos de cinta con sus cabos flotantes en justa proporcion.

El cuerpo de este vestido es escotado á la niña, y bien entallado por delante y por detras, ahuecando un poco en la cadea. Dos guirnaldas de flores forman los tirantes, cubriendo bien todo el hombro, disminuyéndose por la espalda hasta la cintura, en donde se juntan; por delante van uniéndose sin juntarse, hasta el talle, bajando despues hasta terminar ligeramente en la mitad de la falda: otras dos caidas de ramaje, aunque mas cortas, bajan tambien por los lados. Los contornos del cuerpo llevan rizados de raso blanco, y tanto en el pecho como en la espalda tiene traviesas de lo mismo. La falda corta de crespon blanco concluye con un jareton puesto entre dos rizados: la de tul termina con otro rizado, y su disposicion se divide en ocho partes, guarnecidas de rizados de cinta formando pirámide en los intervalos se colocan otros tantos ramos de flores.

hallase bien representada en París, halláramos que la prudencia aconseja se mire este punto con mas empeño.

Triste idea han dado á la Europa, durante dicho período, de nuestra cultura, de nuestro sentimiento moral, las incalificables escenas de egoísmo ocurridas en muchas provincias de España con motivo de la invasión de una enfermedad contra la cual la ciencia y la práctica enseñan que se lucha en vano para aislarla y que solo se la aminora llevando el bienestar y el alivio á la casa del necesitado, es decir, procurando auxilios de riqueza que se ahogan con el sistema seguido.

El desconcierto de ideas que reina para consolidar una situación regular, después de obtenido el triunfo generalmente anhelado, ha mostrado también en el extranjero la poca solidez del criterio público en materias políticas y administrativas, la poca ilustración del gran número.

Es pues ahora mas conveniente que antes de dichos sucesos demostrar á la Europa los elementos civilizadores, las esperanzas de una próxima rehabilitación que encierra nuestro país, y para ello nada mas fácil, nada mas obvio que la presentación de los frutos de su trabajo que revelan en su seno un considerable desarrollo de actividad é inteligencia.

Debe también tenerse en cuenta que la suerte de la industria será decidida de aquí en adelante por un mayor número de voluntades, y á todas ellas es menester llevar la convicción de su progreso. Habiendo acrecido en el entretanto y de un modo lamentable los apuros realísticos, sube de punto la conveniencia de desvanecer todo pretexto de buscarles un alivio en la franquicia de Aranceles. Cuando se ve que en medio de mil contrariedades la industria de un país muestra condiciones de vida robusta, nadie que sienta latir en su pecho un corazón entusiasta de su patria se atreve á matar en flor un árbol que promete frutos tan óptimos.

En un documento que acaba de publicar el comité imperial de París confirma que los premios se darán según el mérito respectivo de los espositores. Este concepto, que la comisión de esta provincia ha procurado por todos medios inculcar con provechosa insistencia, aleja toda posibilidad de retraimiento por susceptibilidades hijas de comparaciones absolutas. «La experiencia ha demostrado, decía aquella comisión en un documento que no ha perdido la oportunidad, que el objeto primordial de las exposiciones universales no es el de dar recompensas á las naciones mas adelantadas en ramos determinados, sino el de ofrecer premios comparativos á los productos que por cualquiera título llevan en sí mismos alguna recomendable circunstancia. No se va á buscar en ellas principalmente qué país está mas avanzado, sino que se quiere saber para las importantes deducciones que de este examen se saca, cuáles son los progresos de los respectivos países.»

«Así pues, añade la comisión, es de suma importancia que convencidos de esta verdad los productores de la provincia de Barcelona se preparen á remitir aquellos artículos que pueden ofrecer una idea adelantada de sus adelantos, ya sean en objetos útiles para los usos generales y ordinarios de la vida, ó para satisfacer las necesidades del lujo, ó bien aquellos otros frutos del trabajo que pueden dar lugar á ventajosas transacciones por su baratura ó por reunir cualquiera otra circunstancia en la que el mérito aumente su precio.»

Tales reflexiones ú otras semejantes debieron influir en el ánimo de los individuos que componen la comisión de esta provincia nombrada para promover la concurrencia á la exposición francesa, cuando reanudaron con ahinco sus trabajos después de la forzosa interrupción que les impusieron los tristes acontecimientos del último verano; y las mismas sin duda son las que les han procurado el apoyo de los principales industriales de la provincia.

En los ramos de algodón, géneros de

lana y seda, encages, lienzo y otros productos importantes cuenta ya la comisión con la adhesión de nombres que le permiten asegurar que las industrias referidas se hallaran debidamente representadas. La publicación de dichos nombres que pensamos hacer dentro de poco, nos dejará airosos en nuestro aserto.

Lo conveniente es empero mostrar que en estos mismos ramos los productores son numerosos para acallar toda acusación de monopolio, como llaman á la protección los que la calumnian porque no la comprenden, y sería menester también que todas las demás industrias se esforzaran para contribuir al lucimiento de la masa general. La causa de la industria ha sido siempre popular en nuestro país, y de este modo acreditará cada cual en su esfera, que, llegado el caso, sabe apoyar con obras lo que se halla en sus sentimientos.

Este es el punto de vista verdadero bajo el cual ha de considerarse la próxima exposición, y que abraza en su vasto campo un gran número de especialidades en que pueden figurar con ventaja muchos artistas y productores del antiguo Principado. Lo que urge es poner en obra desde luego los buenos deseos, porque el tiempo marcha con su inflexible paso y dentro de pocos, muy pocos meses, un fatal «ya es tarde» los haria irrealizables.

Una observación leímos hace poco sacada de una crónica escrita á principios del siglo XV, la que no nos parece fuera de tiempo recordar.

«Hay tres naciones, dice aquella, que cada uno acuerdan de su manera: los ingleses acuerdan ante de tiempo; estos son prudentes; é los franceses nunca acuerdan hasta que están en el fecho; estos son orgullosos é presurosos: é los castellanos nunca acuerdan hasta que la cosa es pasada; éstos son ociosos é contemplativos.» Por lo tocante á los dos aliados actuales del occidente las cosas han cambiado mucho desde que Diez de Games escribía aquellas reflexiones, puesto que todos los testigos de vista están acordes en declarar la superioridad de la organización francesa sobre la británica.

Ocasión es la presente muy oportuna para demostrar al mundo entero que los habitantes del antiguo Principado, al hermanarse con el caballero pueblo de Castilla, han sabido evitar el contagio de esa enfermedad moral que con harta justicia y triste verdad le atribuía el cronista Diez de Games en una época próxima á su mayor pujanza.—A. B.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Londres 18 de diciembre de 1854.

No son tan infundadas, como á primera vista parecen, las críticas que ha escitado generalmente el tratado de 2 de diciembre entre Inglaterra, Austria y Francia. El mismo lord John Russell ha dicho en la cámara de los Comunes: «Hace un año que declaré en este sitio que, aunque el Austria se habia comprometido á no hacer ningún arreglo con la Rusia, excepto con las condiciones sobre que estábamos de acuerdo con ella, de ningún modo se obligaba á unirse con las potencias marítimas para hacer la guerra. Ahora ha dado un paso adelante, pero no tanto como se aguardaba si no se restablecía la paz antes del fin del año. Ha estipulado que si la atacaba la Rusia, existiría *ipso facto* un tratado de alianza ofensiva y defensiva con las dos potencias. También ha declarado que antes del fin del año tomará en consideración las medidas que esté dispuesta á adoptar con respecto á Rusia. Ahora bien, la explicación que yo doy á este artículo, es que no contiene nada positivo.... entiendo que todavía pueda el Austria á la última hora decir que, por las condiciones que nosotros proponíamos, Rusia queda demasiado abatida, y demasiado disminuido su peso en la balanza europea, y que ella (el Austria) no

puede consentirlo.» Si en estos términos de desconfianza se explica un ministro de la corona, ¿qué no dirá la oposición, y que no dirán los liberales exagerados? Sin embargo, el tratado, por insignificante y flojo que parezca, es una gran hostilidad contra la Rusia. En primer lugar, porque le quita toda esperanza de que el Austria se le una; en segundo, porque supone que el Austria cuenta con la cooperación de toda la Alemania, sin cuya seguridad el mismo gabinete de Viena ha declarado que nunca saldría de la actitud pasiva en que se ha mantenido tanto tiempo, y en fin, porque aísla completamente á la Prusia, y la obligará antes de poco á imitar el ejemplo de su rival.

Dijo á Vds. en una de mis anteriores que la oposición se proponía hacer en la presente legislatura todos los esfuerzos posibles para echar abajo el ministerio. Sin embargo, como habrán Vds. visto, los discursos de los caudillos en las dos primeras sesiones no han podido ser mas tibios é inofensivos. Este cambio de conducta se atribuye al mal éxito de ciertas negociaciones entabladas á última hora con los liberales de la escuela de Manchester, los cuales están algo intimidados desde que su jefe, el famoso Bright, fué quemado en estatua en aquella ciudad por haberse declarado opuesto á la guerra actual, y admirador del emperador Nicolás. Lo cierto es que la opinión se ha pronunciado unánimemente y con el mayor entusiasmo. Las suscripciones para socorrer á las viudas, mugeres é hijos de los soldados de Crimea, aumentan de un modo fabuloso: todas las señoras de Inglaterra se ocupan en hacer billos, vendas, camisas y toda clase de ropa para las tropas de la expedición: todos los dueños de yachts (buques de recreo) los han puesto á disposición del gobierno, y un caballero noble y rico ha marchado á Constantinopla con el solo objeto de leer los periódicos ingleses á los enfermos y heridos del hospital de Scutari, y escribir las cartas que ellos dicten para sus familias. Una de las grandes necesidades de que se quejan los oficiales del ejército expedicionario, es la de libros con que entretenerse en los ratos de descanso. Un librero de Londres les ha regalado mil volúmenes.

He aquí un cálculo aproximativo de las fuerzas aliadas con que se aumentará dentro de breves días el ejército de Crimea: nueve divisiones francesas con un total de 80,000 hombres; 25,000 ingleses de todas armas; 35,000 turcos, que se están embarcando á la hora esta en Varua, al mando de Omer-bajá, y 80,000 turcos, egipcios y tunecinos, mandados por Osmar-bajá, hombre de gran intrepidez, y que merece toda la confianza de lord Raglan y del general Canrobert.

FRANCIA.

Los corresponsales de los periódicos de Londres en París, hablan, como de un hecho indudable, de la proposición hecha por Luis Napoleon en el consejo de estado, con el objeto de modificar la constitución actual del imperio, dando alguna mas latitud á la libertad de imprenta y á la representación nacional. Añaden que, puesto á votación este proyecto, resultaron cuatro votos de mayoría en su favor. Mr. Troplong fué el que con mas vehemencia le combatió, y su principal defensor fué Mr. Billault. Ya tendrán Vds. presente lo que se dijo sobre esto mismo cuando lord Palmerston fué á París. Lo que no tiene duda es que este célebre repúblico ha ejercido siempre un gran influjo en el emperador de los franceses.

GACETILLA.

Indirectas.

La comisión encargada de dar su dictamen acerca de la manoseada contribución de consumos, ha opinado, ¡admírense nuestros lectores! que se supriman los consumos y que se siga pagando la contribución. ¡Que fecundidad de recursos!

Al tener noticia de este suceso, dicen que la osamenta de Roberto Peel pegó un respiego y se volvió boca abajo.

Un alemán que hace treinta años se ocupa en buscar la verdad, se extrañó de oírle pregonar por dos cuartos.

¡Pobre hombre! Ignora que en España el predicar la verdad es predicar en desierto.

Estamos en la época de las mayorías.

Por eso sin duda se ha pedido la supresión del juego de la lotería en el Congreso.

¿Hay nada mas inmoral que el que juegan muchos y ganen pocos?

Como hace tanto frio, las horas están encogidas. Por eso el Ministerio no tiene tiempo para descansar.

Es peligroso que no haya sesión los domingos, porque los diputados van á comerse la lengua por no saber que hacer de ella.

¡No hay que hacer ruido!

Se conoce que el colchón de la voluntad nacional es blando, porque el Gobierno reposa sobre él dormido como un lirón.

¿En qué se parecen los diputados de la nación á los amantes?

En que hablan mucho y siempre de sí mismos.

El Congreso se ha convertido en un palenque en donde se ventilan las querellas personales á punta de lengua. La sangre no corre pero el tiempo corre que vuela. ¿Quién sabe si mañana le podremos alcanzar?

La futura Constitución de la monarquía española debe ser muy sólida, porque se esta construyendo hace mes y medio y aun no se han comenzado á abrir los cimientos.

El uno por el otro la casa sin harrer.

El Congreso por lo visto no quiere hacer la Constitución hasta tanto que el Gobierno despierte.

El Gobierno no quiere despertar hasta que el Congreso haga la Constitución.

El país sigue en perfecta salud, sin Constitución, y con un Gobierno sonámbulo.

Con amor y sin dinero;

Miren con quien, y sin quien.

(Padre Cobos.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

SUCURSAL

de la Caja general de depósitos en las Baleares.

Desde hoy queda abierto el pago en esta sucursal de los intereses devengados en el segundo semestre del año próximo pasado por los capitales impuestos en la misma. Lo que se hace saber al público á fin de que los interesados se sirvan presentarse dentro de este mes, con las respectivas cartas de pago al objeto indicado. Palma 1.º de enero de 1855.—El jefe de la caja, Miguel Salvá y Cardell.

RECAUDACION

DE CARRUAJES Y CABALLERIAS.

Habiendo publicado repetidos avisos y repartido las papeletas de aviso á fin de que los deudores se presentasen á pagar sus respectivos contingentes, se anuncia por última vez que si transcurridos tres dias á contar desde hoy no lo hubiesen verificado, se solicitará el correspondiente apremio contra los morosos. Palma 2 de enero de 1855.—Andrés Roses.

PALMA 3 DE ENERO.

Al suprimirse en 31 de octubre último los derechos consignados que pesaban sobre determinadas especies de consumos, ningún beneficio experimentó el público, como saben nuestros lectores. Los precios que regian durante la época en que se pagaban aquellos arbitrios continuaron sin alteracion alguna exigiéndose en los meses de noviembre y diciembre, apesar de no cobrarse en ellos el impuesto, pero al finalizar el año último anunció la municipalidad que para cubrir el déficit que dejaba en su presupuesto la extincion de los mencionados derechos, de los que cobraba una buena parte, habia solicitado y obtenido de la Exma. Diputacion provincial la imposicion de un arbitrio sobre los mismos artículos que antes lo pagaban al ramo consignado, el cual empezaria á cobrarse desde 1.º de enero siguiente.

De esperar era que el público no sufriese gravámen alguno con el nuevo derecho ya que al suprimirse el antiguo tampoco habia reportado beneficio. Si entonces el cortante no pudo disminuir los precios de la carne porque la unidad de peso ó medida no llegó á obtener un cuarto de rebaja, carece de justicia el que ahora aquel artículo haya sufrido el aumento de dos cuartos por tercia. Sin embargo, es así: la carne de vaca que se pagó una buena parte del año 1854 á 9 sueldos carnicera, desde 1.º del actual se exige á 10 sueldos y la de carnero ha sufrido igual aumento. Y no se crea que el nuevo arbitrio impuesto sobre las reses sea mayor que el antiguo, sino que al contrario en algunas es menor, pues antes satisfacian las vacuas mayores 4 libras cada una y ahora pagan igual cantidad; los carneros adeudaban 6 sueldos 8 dineros por cabeza y ahora solo satisfacen 6 sueldos.

Sensible es en extremo que todas las variaciones gravosas hayan de pesar sobre el público consumidor, aun cuando, como en el caso presente, no exista razon plausible

para que así suceda y que por el contrario, si alguna ventaja se otorga, esta haya de quedar á beneficio de determinadas personas, como vimos poco tiempo há. Solo la competencia puede evitar el monopolio: á ella se recurrió con muy buenos resultados en época no lejana, á ella habrá que acudir de nuevo si se quiere establecer un razonable equilibrio en la venta de artículos que, como el que nos ocupa, son de primera necesidad.

GACETILLA DE LA CAPITAL.

NECESIDADES —Entre las muchas que experimenta la sociedad ocupa un lugar preferente la educacion de la niñez. Existen padres tan poco á propósito para dirigir sus hijos que les fuera mucho mejor no tenerlos: noches pasadas encontramos en la calle una criatura llorando á lágrima viva y de tal modo excitó nuestra compasion, que no paramos hasta conseguir que nos dijera, á vuelta de mil sollozos, la causa de sus lamentos. Esta era bien sencilla: su padre la mandó á un recado; para desempeñarlo hubo de esperar á que despacharan otras personas en la tienda donde fué y tardó un poco mas de lo regular. La pobre criatura que conocia muy bien, segun nos dijo, el carácter del autor de sus dias, no se atrevia á llegar á su casa preveyendo que una paliza era consecuencia forzosa de su tardanza, por mas que en ella no le cupiera parte alguna. —¡Funesto sistema el de hacerse obedecer á palos!

HORNO A LA ROLLAND.—Desde que se halla abierto al público este establecimiento se ve á todas horas favorecido por una numerosa concurrencia que acude á proveerse del pan que en él se elabora. Hemos tenido ocasion de apreciar las diferentes calidades de sus productos y ellas nos han convencido de que el sistema *Rolland* es un verdadero adelanto debido á las ciencias modernas en un ramo que habia permanecido estacionario durante muchos años. Nos ocuparemos de ello otro dia con mas detencion.—Hoy le auguramos pingües resultados.

CHISMOGRAFIA.—Decíanos una linda niña al ver que el *Balear* publicaba gacetilla desde 4.º de enero:

—¿Que mal genio ha inspirado á VV. el lanzarse á escribir esa seccion de su periódico?

—Ninguno, señorita, mas que el deseo de amenizar nuestra publicacion.

—¡Buen modo de amenizar!..., murmuró; y la cosa quedó así.

Algun escozor nos dejaba interiormente el no conocer la causa de aquella antipatia al género gacetillesco y ya nos disponiamos á interpelar á nuestra amiga, cuando ella misma vino á sacarnos de dudas, diciéndonos:

—Y ¿tambien irán VV. escuchando las conversaciones de los amantes por los paseos, por mas sencillas y naturales que estas sean, para luego reproducirlas, exentas de gracia y de interes ya que no aumentadas con algunas necesidades de cosecha propia?

Entonces caimos en la cuenta de todo y resignándonos á sufrir el castigo que por culpas ajenas nos imponia nuestra bella conocida, procuramos tranquilizarla asegurándole que no era esa nuestra mision y que solo lo ridículo y digno de critica seria por nosotros censurado, respetando todo aquello que respetar merece.

—¡Si todos lo hicieran así..., nos contestó, pases! pero he visto olvidadas recientemente ciertas reglas que no debieran serlo nunca por los periodistas y temí....

—Nada, señorita, nosotros sabemos lo que se debe al público y á nosotros mismos. Por lo tanto deseche V. esos temores.

Nuestra amiga quedó satisfecha y nosotros agradecidos á su consejo.

AXIOMA.—El genio influye tanto en los hombres, que despues de sembrar entre ellos la discordia, les constituye tan enemigos unos de otros, que fuera preciso que un nuevo genio precedido de nuevas luces, alumbrara su razon.

REVISTA DE PERIÓDICOS.

El *Boletín oficial* número 3448 contiene:
Una Real orden mandando que sigan usan-

dose hasta 4.º de abril próximo los sellos que para el franqueo de la correspondencia servian en fin de 1854.

Una circular del Gobierno de esta provincia encargando se practiquen las mas exquisitas diligencias para averiguar el paradero del cerco de la gran Custodia de la catedral de Lugo que ha sido robado.

El Ayuntamiento constitucional de Establiments anuncia tener expuesto al público el padron de riqueza que ha de servir de tipo para el reparto de la contribucion de inmuebles.

Varias listas de los electores que concurrieron á la última eleccion de diputados á cortes.

El *Diario* dá cuenta del fallecimiento de D. Antonio Rosselló, Pro. prior del Santo Hospital general.

El *Genio* en su parte editorial publica la candidatura para diputados á cortes que dice fué aprobada por los electores del partido liberal en la reunion celebrada el dia 4.º: componenla el Exmo. Sr. D. José Lemery, don Fernando Vinent y Vives, médico y D. Jaime Luis Mas, des plá del Rey. En seguida dá cuenta del estado en que se halla la empresa de construccion de un gran vapor á hélice que haga el tráfico *en todo tiempo* entre esta isla y los puertos de Barcelona y Valencia, de la que hicimos mencion en nuestro número de anteayer, y añade que en la reunion de accionistas celebrada el dia 31 se nombró la comision que debe entender en la adquisicion del buque, siendo para ella elegidos los señores D. Jaime M. y Granada, D. Antonio Cánaves, D. Antonio Canut, D. Rafael Pomar, D. Juan Villalonga, D. Antonio Morey, don Gaspar Moner, D. Lorenzo Vicens, D. Antonio Bosch y Massot, D. Antonio Piña, y D. Jorge Aguiló, á cuyas personas concedió la Junta general amplias facultades, fijando el capital social en cien mil duros.

En su *Gacetilla* esplica la marcha que seguirá el *Genio* durante el presente año y elogia una funcion dada en el teatro casero el *recreo social*.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 2.

De Cullera en 4 dias laud Maria de 33 ton., pat. Bauzá, con 7 pasag., y arroz.,

De Iviza en 5 dias polacra francesa Louisa, de 401 ton., cap., Oliver., con plomo y esparteria.

De Valencia en 5 dias laud San José de 28 ton., pat. Roca, con tabaco.

De Aguilas en 24 horas polacra Mariana, de 14 ton., pat. accidental Galiana, con trigo.

DESPACHADOS.

Dia 2.

Para Cullera laud San José, de 36 ton. pat. Bordenoy, en lastre.

Para id. laud San Cayetano, de 18 ton. pat. Mas, en lastre.

Para Sevilla queche Esmeralda, de 75 ton. patron Bestard, con vino y efectos.

Para la Habana polacra Trinidad, de 408 ton., cap. Cerdá, con un pasag., frutos y efectos del pais.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN TITO OBISPO.

Era san Tito griego y gentil, y fué convertido por san Pablo, al cual sirvió de secretario é intérprete. El santo apostol lo llevó consigo al concilio de Jerusalem, celebrado por los años de 51 y no quiso que se circuncidase porque ya de nada servia la circuncision. Enviole despues á Corinto para calmar las disputas que tenian divididos á los cristianos de aquella iglesia, y fué portador de la segunda carta que san Pablo les dirigia. El año 65 de Jesucristo fué establecido obispo de Creta, y entonces el apostol le escribió desde Macedonia una carta en

la cual le expone los deberes del ministerio sagrado. Tito murió en la isla de Creta, á la edad de 94 años, en 25 de agosto del año 105, y fué sepultado en la misma iglesia de que habia sido dignísimo pastor.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	6 grad	28 6	75
12 del dia.	9	28 6	75
5 de la tarde.	8	28 6	80

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ————7 hs. 21 ms.

Pónese á las ————4 » 39 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 4 ms. 42 s.

ANUNCIOS.

Suscripciones

EN LA
IMPRESA BALEAR.

PERIODICOS SATIRICOS.—El Padre Cobos.—Fray Supino.

PERIODICOS MODERADOS.—El Parlamento.—El Leon Español.—La España.—La Época.—El Faro Nacional.

PROGRESISTAS.—El Tribuno.—El Clamor.—La Nacion.—Las Cortes.—El Voto Nacional.

Ventas.

GÉNEROS DE CHINA.

Continúan vendiéndose dichos artículos en la fonda de las Tres Palomas, piso principal, desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde. El grande y variado surtido que se presenta, principalmente en los pañuelos bor-

dados en nuevos y elegantes dibujos, unido á los precios arreglados á que se ceden, son ventajas que deben aprovechar los que necesiten algunos de los citados artículos, mientras haya esta buena ocasion.

PLANTAS Y FLORES.

El Sr. Veiro, jardinero, florista frances, participa al público que ha llegado á esta ciudad con un hermoso surtido de plantas, semillas de flores y de diferentes clases de árboles frutales: primeramente ofrece la peonia, camelia, hortensia y otras, asi como la de ciruelo, manzano, albaricoquero, melocotonero, cerezo, etc. etc.; todo á precio muy módico. Se vende en la calle de Santo Domingo número 35.

Pérdidas.

Desde la calle de San Jaime, pasando por la rambla, hasta la obra del Teatro se extravió un brazaletes de pelo con un medallon de oro que sirve de candado. La persona que lo haya encontrado y desee devolverlo puede dirigirse á esta imprenta donde le informarán de su dueño y este gratificará el hallazgo con un duro.

Enseñanza.

TENEDURIA DE LIBROS,

en partida doble.

Calle de la Capelleria, casa de Amer, n.º 65, piso principal.

Esta enseñanza, tan útil como indispensable á los que se dedican al comercio, tendrá lugar luego que para ella se inscriba un número de alumnos, los que deberán satisfacer 40 reales mensuales cada uno. Las horas de escuela serán de diez á una. Tambien se dan lecciones en su casa.

MÚSICA

Se darán lecciones de canto y piano á niños de ambos sexos á 10 rs. al mes, y á domicilio á 16 rs. En esta imprenta darán razon.

Biblioteca Balear

DE

DON MIGUEL F. CAPDEBOU.

El colector de esta biblioteca acaba de adquirir una porcion de libros antiguos (algunos de difícil hallazgo) la mayor parte de jurisprudencia y medicina, otros de teología moral y mas de doscientos cuadernos sueltos de sermones, varios panegiricos de santos y santas. Todos estos papeles se cambian (ó se venden á beneficio de dicha obra) con otros libros de autores mallorquines, menorquines é ivizencos ú obras impresas en cualquiera punto de las tres islas, como tambien manuscritos que contengan asuntos ó materias relativas á la historia de Mallorca; todo con el noble fin de aumentar mas y mas la biblioteca balear, abierta todos los martes y viernes de cada semana por la tarde, exceptuando los dias de precepto para que todo laborioso escritor que se ocupe de la historia de nuestro pais, de la literatura ú otra ciencia análoga al objeto de nuestra obra pueda aprovecharse de su lectura.

El espresado colector, facilitará tambien, en el local de su biblioteca, á los curiosos y aficionados numismáticos, para el estudio y adelanto de esta ciencia que tanto han tenido olvidada nuestros antiguos historiadores y cronistas, una preciosa coleccion de monedas mallorquinas de oro, plata, potin y cobre de diferentes troqueles desde D. Jaime II rey de Mallorca, hasta el último duro de Fernando VII acuñado en 1823; comprende asi mismo esta coleccion, los dineros de Menorca acuñados con el nombre de D. Alonso V de Aragon y las de Iviza desde el emperador Carlos V: las proclamaciones y medallas acuñadas por juras y casos memorables habidos en esta ciudad: como tambien todas las monedas falsas desde el florin del rey D. Martin hasta los dobleros de plomo hechos últimamente.

El mismo colector tiene tambien algunas monedas romanas raras, arábes, españolas y extranjeras, para cambiar con otras mallorquinas.

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS,
editor responsable.

Calle de San Francisco, núm. 30.